

Un monde entre intégration et marginalisation

→ Quels sont les centres et les périphéries de l'espace mondialisé ?

Notions

Intégration / Marginalisation : tous les espaces ne sont pas connectés de la même façon aux réseaux de la mondialisation. On parle d'**intégration** lorsque les territoires sont connectés aux différents réseaux et échangent par ce biais des flux de toute nature entre eux ou avec le centre. Il en résulte une dynamique de croissance et de développement. Au contraire, on parle de **marginalisation** lorsque les territoires restent à l'écart des réseaux et donc des flux de l'économie mondialisée.

Vocabulaire

Multipolaire : se dit d'un espace polarisé par plusieurs centres d'influence et de commandement.

Périphéries intégrées : espaces qui ne concentrent pas les pôles de commandement de la mondialisation, mais qui échangent avec les centres des flux variés qui assurent leur développement, même s'ils ne sont pas les décideurs.

Périphéries marginalisées : espaces délaissés par les centres, qui ne se connectent que ponctuellement aux réseaux d'échanges.

Chiffres clés

5% Part du revenu mondial que se partagent les 40% les plus pauvres de la population mondiale.

54% Part du revenu mondial que se partagent les 10% les plus riches.

83 ans Espérance de vie au Japon.

40 ans Espérance de vie en Sierra Leone (Afrique).

1 sur 6 Part de la population mondiale analphabète (2 sur 3 sont des femmes).

2 sur 3 Proportion du total des malades du sida vivant en Afrique, alors que le continent ne représente que 10% de la population mondiale.

A Une croissance globale stimulée mais des disparités accrues

➤ **Le monde n'a jamais été aussi riche qu'aujourd'hui.** La richesse mondiale a été multipliée par 6,3 entre 1950 et 2000. Une forte proportion de la population mondiale a vu sa situation s'améliorer à un rythme sans précédent. La mortalité infantile a fortement baissé, tandis que les taux d'alphabétisation ont augmenté de plus de 70%.

➤ **Mais cette croissance est très sélective.** Alors que la plupart des pays en développement se situaient autour du PIB moyen mondial dans les années 1960, le groupe des pays intermédiaires s'est réduit. Certains pays ont rattrapé les pays riches : nouveaux pays industrialisés (Corée du Sud, Taiwan, Singapour) ou pays émergents à bas salaires et forte capacité technologique (Chine, Inde). D'autres ont rejoint les pays pauvres et les écarts entre les pays les plus riches et les pays les moins avancés (PMA) se sont creusés (**doc. 1**).

B Entre intégration et marginalisation

➤ **Les centres.** La Triade rassemble toujours les États dominants : ils contrôlent les réseaux les plus complets et restent les donneurs d'ordre de l'économie mondiale. Le Brésil, l'Inde, la Chine, l'Afrique du Sud et la Russie sont aujourd'hui des pays émergents qui viennent seconder ces centres.

➤ **Les périphéries intégrées.** Elles fournissent matières premières et main-d'œuvre à bon marché pour des productions industrielles exportées dans le cadre d'une division internationale du travail à laquelle ils sont connectés.

➤ **Les périphéries marginalisées.** Il s'agit des pays les moins avancés, à l'industrialisation débutante, isolés pour des raisons politiques ou ravagés par les guerres civiles. Dans ces territoires, la connexion aux réseaux de la mondialisation se fait par des espaces précis, souvent les ports littoraux. Dès que l'on s'éloigne de ces nœuds, le reste du territoire est délaissé (**doc. 2**).

C La crise de 2008 a-t-elle amorcé une redistribution de la puissance ?

➤ **Vers une multipolarisation ?** La croissance des pays émergents et la crise née en 2008 de l'effondrement du marché financier dérégulé sont en train de rebattre les cartes : l'espace mondial devient sensiblement plus **multi-polaire**.

➤ **La croissance dans les pays du Sud.** Si les pays développés contrôlent encore 81% des 500 premières FTN, le nombre de firmes des pays du Sud passe de 61 à 94 (+ 54%) entre 2006 et 2010 (**doc. 3**). Surtout, les FTN des pays du Sud accélèrent leurs investissements tandis que se multiplient les flux et les accords politiques et économiques Sud-Sud. Enfin, ces firmes, avec l'appui massif de leurs États respectifs, menacent à moyen terme les centres d'excellence occidentaux (nucléaire, spatial, aéronautique, TGV, construction navale...).